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QUINTA NORMAL, 24 de febrero 2003  
 
Quiero decirles que estoy muy contento de iniciar mis actividades visitando este 
establecimiento Benjamín Franklin. Este es un establecimiento que tiene parte de la 
historia ligada a la comuna. Acá existen cuatro especialidades y con mucho orgullo nos 
decía el director que prácticamente todos los alumnos que egresan de este 
establecimiento, en algunas de esas cuatro especialidades, tienen una buena inserción 
ocupacional. También nos comentó, con orgullo, sobre las donaciones que se han hecho 
por parte de empresas que entienden que lo que aquí surge son los recursos humanos 
para un país que progresa. 
 
Lo primero que quisiera es recalcar una cifra que dio el ministro subrogante. Aquí se 
están invirtiendo 1.900 millones de pesos en este edificio. ¿Y cuántos son los alumnos?: 
1.700. Entonces, se está invirtiendo más de un millón de pesos por alumno. Que piense 
el país: aquí se está invirtiendo, en este edificio, más de 1 millón de pesos por alumno. 
Más o menos, ese es el esfuerzo que hay que hacer para tener una jornada escolar 
completa.  
 
Pero sabemos que si Chile va a competir en el mundo, necesita alumnos muy 
preparados y la cantidad de horas en materia educacional es tanto o más importante que 
la cantidad de años. Es distinto estar estudiando 12 años a media jornada que estar 
estudiando 12 años a jornada completa. Es como tener una casa de un piso y que usted 
le pone un piso arriba. Se le multiplica por dos el espacio de la casa. Estamos 
multiplicando por dos la capacidad de aprender y de tener conocimientos para el mundo 
que tenemos. 
 
Por eso las cifras tan importantes que ha dicho el ministro, de lo que estamos haciendo 
este año y del concurso que vamos a hacer este año para dar prioridad a los 
establecimientos que están ubicados en zonas donde normalmente se produce la 
deserción escolar. No basta con decir "queremos que se eduquen los alumnos durante 12 
años". Cómo nos aseguramos que no hay deserción escolar, cómo nos aseguramos de 
que lo que hay es este cartelito "no termines con tu futuro, termina un año escolar". 
Porque esto tiene que ver con el mayor desafío que tenemos. Tenemos establecimientos, 
pero si como resultado de la situación económica muchas veces los niños, los jóvenes, 
abandonan la enseñanza media, ellos se están cercenando su futuro. Por eso estamos 
haciendo un tremendo esfuerzo para que eso no ocurra. Y, por lo tanto, haciendo un 
tremendo esfuerzo para que terminen todos sus 12 años de escolaridad. 
 
Ésta, que es la mayor inversión que hemos hecho en infraestructura educacional, la 
mayor en nuestra historia, la hacemos en un año donde hay turbulencias económicas, 
donde vemos las dificultades que ocurren en el mundo, donde vemos que por desgracia 
soplan aires de guerra. Y Chile, sin embargo, este año va a hacer una inversión de esta 
magnitud.  
 
Ustedes me perdonarán, éstas son las noticias grandes, las que hacen historia, las que 
quedan. Todas las turbulencias van a pasar, pero este establecimiento, alcalde, va a 
quedar. Y este establecimiento va a quedar para esos 1.700 jóvenes de Quinta Normal 
que van a tener las posibilidades de tener, de aquí a 5 años, a 10 años, a 20 años, un 



establecimiento de las características del que estamos viendo. Esto es lo que queda, lo 
demás es transitorio. 
 
Y por eso hemos colocado tanto esfuerzo en las obras de infraestructura, porque esto es 
lo que nos permite mirar con optimismo el futuro. Acá, cerquita de este lugar donde 
estamos, hay un establecimiento muy histórico: el Barros Arana. Cuando se construyó 
fue un hito en la educación chilena. Y cuando se hizo el Barros Arana, se hizo pensando 
en el futuro ¿Quién iba a decir que el 2003 todavía íbamos a estar con el Barros Arana? 
Y lo que usted está haciendo aquí es, entonces, un hito para el futuro. Eso es lo 
permanente. 
 
Yo sé que en estos días han ocurrido otros hechos que son muy importantes. Sé que, 
como resultado de la situación internacional, tenemos un tremendo aumento de precios 
en los combustibles y una bencina que bordea los 500 pesos, o los pasa. No estamos 
contentos con eso. Pero eso ocurre por lo que pasa fuera de Chile. Lo que ha pasado con 
el alza del pan, ¿qué es lo que es? Atraso en la cosecha de trigo y el aumento de los 
insumos, producto de esto mismo. O el tipo de cambio que sube, que está cerca de 750 
pesos. Estos son elementos respecto de los cuales Chile está bien preparado para resistir.  
 
Y esperaría también que así como ocurren estos hechos, los amigos que están 
exportando, los agricultores que exportan, que se están beneficiando con el dólar a 750, 
puedan también transferir parte de esos mayores ingresos en salarios un poquito mejor 
para los trabajadores. Porque no solamente con el dólar a 750 sufren los consumidores 
que tienen que pagar más caro por la bencina o por la locomoción. Con el dólar a 750 se 
benefician los que exportan. Me gustaría, entonces, también ver entrevistados -porque 
supongo que algunos habrá- a trabajadores que están ganando un poquito más, ¿verdad? 
Ese es un país que se organiza bien. 
 
O que tengan seguro de desempleo, porque ahora existe el seguro de desempleo, y que 
con estos mayores ingresos, entonces, los empleadores contraten seguro de desempleo a 
sus trabajadores y así vamos todos mejorando un poco. 
 
Y también, por cierto, esto va a pasar. Chile, a modesta escala, está haciendo esfuerzos 
para poder preservar la paz en el mundo y nos gustaría que cuando pase este momento 
internacional, entonces si los precios internacionales del petróleo vuelvan a bajar, 
esperamos ver que baje la bencina, que baje la locomoción y que bajen las alzas del pan. 
Y tengan la seguridad de que este Presidente se preocupará de que eso sea así. Así como 
entiende por qué sube, Chile no va a entender por qué, cuando cambian las condiciones, 
esas alzas no bajen. Y tienen que bajar. Ese es un país serio que funciona bien.  
 
No queremos tapar lo que ocurre, porque, claro, Irak tiene tremendas reservas de 
petróleo. Las segundas reservas del mundo del petróleo las tiene Irak y, si se amenaza 
con una guerra en Irak, es obvio que se va a producir un aumento en el petróleo. Yo no 
quiero hacer demagogia, quiero decir las cosas como son. Eso, más las dificultades que 
ha habido en Venezuela, es lo que ha producido esto. Y, por lo tanto, esas alzas son 
inevitables, pero también me parece que si es necesario, como en otros momentos, 
tomar algunas medidas para ir en apoyo de los que más lo requieren, lo vamos a hacer. 
Cuando asumí el Gobierno se produjo una situación similar y hubo un modesto apoyo a 
aquellos que más lo necesitaban. 
 



En suma, mis amigos, lo que aquí hemos hecho, visitar cómo avanzan las obras, está 
prácticamente listo. El alcalde y el director dicen "sí, aquí el 5 de marzo se inician las 
clases y se inician las clases con este nuevo establecimiento que va a estar terminado". 
Tan importante como cortar una cinta, es ver cómo ha avanzado y uno se va con la 
tremenda satisfacción de lo que aquí puede observar y mirar. 
 
Y decirle desde aquí a los chilenos, que lo que se ha hecho acá en esta comuna, esta 
inversión de más de 1 millón de pesos por alumno, es lo que estamos haciendo a lo 
largo de Chile. Como dije el año pasado, son más de 300 los establecimientos como 
éste. Si quisiera visitarlos todos, estaría cada día yendo a un establecimiento que tiene 
las características de éste. Y se trata también de trabajar, no solamente de visitar 
establecimientos, ¿verdad? 
 
En consecuencia, quiero expresar mi satisfacción de poder estar acá y compartir con 
ustedes. Mi satisfacción porque acá, a las espaldas mías, están los padres y apoderados, 
acá está la tesorera del Centro de Padres. ¿Por qué? Porque la tarea educativa es la tarea 
de los profesores que nos acompañan, es la tarea de padres y apoderados, que entienden 
que, de una u otra manera, lo que aquí se hace tiene que ver con el futuro de sus hijos, 
de su gente. Y aquí, en una comuna de mucho esfuerzo, de mucha dedicación, es lo que 
estamos haciendo como ejemplo de lo que queremos seguir haciendo.  
 
Por ello, junto con expresarles mi satisfacción, quiero señalar el optimismo con que 
miro lo que, no obstante lo que ocurre en el mundo, Chile sigue haciendo. Cuando hay 
vientos de guerra, nosotros aquí tenemos vientos de aumento de la inversión en 
educación, de aumento de inversión en salud, de aumento de inversión en vivienda, de 
aumento de inversión en infraestructura. Ese es el Chile que queda y que, pasadas las 
turbulencias internacionales, nos va a permitir mirar con mucho optimismo lo que 
tenemos por delante. 
 
Muchas gracias por habernos acompañado a esta visita y sigamos trabajando juntos. 
Muchas gracias. 
 
PREGUNTA: ¿Podemos saber la conversación que tuvo con el Presidente George Bush 
respecto al tema...? 
 
S.E.: Son intercambios de opiniones. Quiero decirles que el día sábado conversé con el 
Presidente Bush, con el Presidente Fox, ayer conversé con el Primer Ministro Blair 
nuevamente, en la noche me llamó el Primer Ministro de Canadá. Bueno, son 
conversaciones propias de países que, como es el caso de Chile, estamos en el Consejo 
de Seguridad. Otros, como Canadá, que están preocupados de la situación internacional. 
El Primer Ministro Chretién, de Canadá, va en visita oficial a México el miércoles y va 
a tener también conversaciones sobre esto con el Presidente Fox. 
 
Quisiera señalar, simplemente, que nadie puede querer la guerra y tenemos que hacer 
todos los esfuerzos que están a nuestro alcance. Eso es lo que está haciendo el país. 
 
En el día de mañana espero también poder reunirme con los distintos dirigentes de todos 
los partidos políticos y explicar lo que ha sido la posición del Gobierno, porque 
tratamos de ejercer esta responsabilidad en Naciones Unidas con el único propósito de 
ser capaces de avanzar hacia una solución pacífica. 



 
Si hay que votar, por cierto vamos a asumir esa responsabilidad y explicaremos nuestro 
voto llegado el momento. Por ahora se han anunciado nuevas resoluciones para 
presentar a Naciones Unidas y las estudiaremos con mucha calma y cuidado. Creo que 
la posición de Chile es una posición seria y sólida. Somos un país pequeño, pero el 
mundo nos respeta por lo que sabemos hacer. Y esa es la razón por la cual en estas 
vacaciones, si se puede hablar así, he estado activamente conversando prácticamente 
con todos los líderes mundiales sobre este tema. 
 
Nos parece que, si todavía es posible evitar la guerra, trabajemos en esa dirección. 
 
PREGUNTA: Estas llamadas del Presidente Bush han sido entendida como una presión 
de Estados Unidos hacia países como México y Chile... 
 
S.E.: Creo que es una falta de respeto con todos. Creo que eso es una falta de respeto 
con los países grandes y con los países chicos. Chile tiene una tradición en política 
exterior y yo entiendo lo que se juega. Entiendo que mi obligación es conciliar los 
intereses permanentes del país, pero los intereses permanentes del país tienen que ver 
con una política exterior que tiene también que saber escuchar a la gente. 
 
Por lo tanto, no me gustaría hablar de presiones, porque no las hay. Pero todos sabemos 
las consecuencias de tomar una u otra actitud, sin necesidad de decir si eso es una 
presión o no es una presión. Obviamente, en este instante lo que nos preocupa -se lo 
hemos hecho ver a los gobernantes- es que hay una división muy profunda y eso no nos 
gusta, porque no sirve a la causa de la paz y del fortalecimiento de Naciones Unidas. 
 
Después de la II Guerra Mundial, lo que ha perseverado la paz ha sido la posibilidad de 
un entendimiento entre las principales potencias. Y eso nos gustaría poderlo ver. Pero si 
no hay esa situación de convergencia entre las grandes potencias, Chile modestamente 
ejercerá el voto en la forma que nos parezca más adecuado. 
 
PREGUNTA: Entre las medidas que usted dice que se estudiarían para ayudar a la gente 
con las alzas, ¿estaría este bono que está estudiando Hacienda? 
 
S.E.: Hay distintas opciones, usted recuerda que tiempo atrás hicimos algo parecido, 
pero tenemos que evaluar cómo evoluciona la situación económica de Chile como 
resultado de lo que ocurre en el mundo. Qué va a pasar con el precio del petróleo, cuál 
va a ser la evolución, qué es lo que significa una declaración de guerra, porque una 
declaración de guerra va a significar probablemente una situación de recesión 
internacional, en donde Chile este año va a volver a crecer, pero donde probablemente 
el mundo pase por momentos difíciles.  
 
Mi obligación como Presidente es proteger a los 15 millones de chilenos, de manera que 
las turbulencias que llegan, se sientan lo menos posible. Y para eso estamos trabajando, 
y para eso también siento que tengo el apoyo de los chilenos. Muchas gracias. 


